
 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
Conselho Estadual de Política Ambiental – COPAM 
Secretaria Executiva do COPAM 

 

Ata da 19ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Política Ambiental – COPAM, realizada em 02 de 
junho de 2006. 

 

   CONSELHO ESTADUAL DE POLÍTICA AMBIENTAL – COPAM 
ATA da 19ª REUNIÃO ORDINÁRIA, realizada em 02 de junho de 2006. 

 
Aos dois dias do mês de junho de 2006, às treze horas e trinta minutos, reuniu-se o 1 
Conselho Estadual de Política Ambiental – COPAM, no Auditório da FIEMG, situado 2 
na Av. Brasil, nº 4000, centro, Governador Valadares – MG. Participaram os seguintes 3 
conselheiros titulares e suplentes: Dr. Shelley de Souza Carneiro, Tiago Teixeira 4 
Dornas, João Alves Filho, Leonardo Castro Maia,  Riler Tadim dos Santos,  Laurisvaldo 5 
Mendes Trindade, Marco Antônio Astolfi Diniz Rodrigues, Afonso Luiz Bretas, Isaques 6 
Luzia Neves,  Odúlio José Marensi de Moura, João Bosco da Silva, Elaine Maria de 7 
Oliveira, Waleska Bretas Armond Mendes e Gianni Marcus Pantuza Almeida. 1. Hino 8 
Nacional Brasileiro. A reunião foi iniciada com o Hino Nacional Brasileiro.  2. 9 
Abertura pelo Secretário Adjunto de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 10 
sustentável e Presidente da URC/COPAM Leste Mineiro, Dr. Shelley de Souza 11 
Carneiro. Shelley de Souza Carneiro –  Secretário Adjunto de Estado de Meio 12 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD, declarou aberta a 19ª Reunião 13 
Ordinária do COPAM Leste Mineiro. 8. Cerimônia de inauguração do Balcão de 14 
atendimento SEMAD/FIEMG. Coordenadora do Cerimonial -  “senhoras e 15 
senhores boa tarde, a FIEMG Regional Rio Doce e a Secretaria de Estado de Meio 16 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, através da Superintendência Regional do 17 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável do Leste Mineiro tem a honra de recebê-18 
los para a inauguração do Balcão de atendimento integrada do processo de 19 
regularização ambiental, uma parceria que visa facilitar e agilizar o atendimento ao 20 
empreendedor na hora de dar início ao processo de regularização ambiental. 21 
Convidamos para compor o dispositivo, o anfitrião desta tarde que receberá as demais  22 
autoridades e parceiros presentes, Empresário Luiz Alberto Jardim, Presidente da 23 
FIEMG Regional Rio Doce; e o Superintendente  de Desenvolvimento Empresarial do 24 
Sistema FIEMG, senhor Josué Costa Valadão; senhor Deputado Federal, Carlos 25 
William; senhor Secretário Adjunto de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 26 
Sustentável, senhor Shelley de Souza Carneiro, Secretário Municipal de 27 
Desenvolvimento Econômico, senhor Marcos Almada; Chefe de Gabinete da Secretaria 28 
de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, o senhor Antônio Eustáquio Oliver; 29 
Superintendente Regional de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável do Leste 30 
Mineiro, senhor Alexandre Magrineli dos Reis.” Luiz Alberto Jardim – Presidente da 31 
FIEMG Regional Rio Doce, cumprimento todos os integrantes da mesa e iniciou seu 32 
pronunciamento dizendo que “agora com a inauguração do balcão de atendimento 33 
integrado do processo de regularização ambiental dentro da sede da Regional Rio 34 
Doce da FIEMG em Governador Valadares vamos facilitar a vida dos empresários. 35 
Licença para os projetos em todos os setores poderão ser solicitadas diretamente no 36 
balcão, tornando o processo não menos rígido, afinal a qualidade do meio ambiente é 37 
prioridade para todos nós da FIEMG, Governo do Estado, mas menos burocrático e 38 
mais claro, somos agora parte integrantes do licenciamento ambiental integrado, um 39 
programa lançado pelo Governo do Estado que promete tornar o processo mais 40 
simples e ágil.” Agradeceu a oportunidade de ser a primeira Regional da FIEMG a 41 
sediar esse projeto e parabenizou o Estado de Minas Gerais pela brilhante iniciativa que 42 
com certeza otimizará a gestão ambiental do Estado. Josué Costa Valadão – 43 
Superintendente de Desenvolvimento Empresarial – FIEMG, cumprimentou todos 44 
os presentes, elogiando os serviços prestados pelo Dr. Shelley de Souza Carneiro ao 45 
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Estado de Minas Gerais, trabalho este, desenvolvido com transparência, rigidez e 46 
democracia. Agradeceu a confiança depositada a FIEMG Regional Rio Doce, esperando 47 
superar todas as expectativas do Estado e dos empreendedores mineiros.  48 
Coordenadora do Cerimonial – apresentou a emissão do primeiro Formulário de 49 
Orientação Básica Integrada, gerada pelo balcão integrado de regularização ambiental 50 
SEMAD, FIEMG Regional Rio Doce, convidando, em seguida,  o Dr.  Shelley de Souza 51 
Carneiro para fazer a entrega oficial do documento à Senhora Viviane Silva Oliveira, 52 
proprietária do empreendimento Marmoraria Socorel Ltda. Marcos Almada - 53 
Secretário Municipal de Desenvolvimento Econômico, cumprimentou a todos os 54 
conselheiros e demais pessoas presentes, dizendo que hoje com a criação do balcão de 55 
atendimento, temos a oportunidade de cada vez mais promover o desenvolvimento 56 
atendendo as exigências legais no caso do meio ambiente, que é de fundamental 57 
importância, mas não deixando distante a oportunidade do empresário estar a frente e 58 
cada vez mais num processo de desenvolvimento sustentável integrado a região. Disse 59 
que Minas Gerais é referência em gestão ambiental bem sucedida, não só para o Brasil, 60 
mas para o Mundo, e se senti orgulhoso de fazer parte desse projeto de desenvolvimento 61 
sustentável. Shelley de Souza Carneiro –  Secretário Adjunto de Estado de Meio 62 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD, disse que foi muito difícil 63 
chegar até a inauguração desse balcão de atendimento, mas através da junção de 64 
esforços de vários setores da sociedade, hoje, este projeto virou realidade, sendo um 65 
marco fundamental para o Governador Aécio Neves, a Secretaria do Meio Ambienta de 66 
Minas Gerais e para o setor produtivo, que em parceria, lutaram para que essa 67 
inauguração fosse possível. Disse que há um balcão de atendimento funcionando em 68 
Uberlândia para o setor da agricultura, mas que para a indústria esse é o primeiro, de 69 
muitos, que espera inaugurar. Encerrou demonstrando grande satisfação em inaugurar o 70 
primeiro balcão para o setor industrial, em parceria com a FIEMG e em Governador 71 
Valadares, cidade tão querida. Iniciou os assuntos da 19ª reunião ordinária do COPAM, 72 
informando aos conselheiros que foi aprovado pela Câmara de Política Ambiental do 73 
Estado, o documento inicial para formalizar e simplificar os convênios  com municípios 74 
que pretendem implantar o sistema de concessão de licença ambiental. Falou que até o 75 
momento somente os municípios de Belo Horizonte, Betim, Contagem e Juiz de Fora 76 
conseguiram atingir as regras básicas para assinatura do convênio, no entanto espera 77 
que os 853 (oitocentos e cinqüenta e três) municípios mineiros tenham interesse em 78 
investir nesse projeto que buscar distribuir competências tornando o processo de 79 
licenciamento mais célere, participativo e democrático. Informou que as outorgas de 80 
recursos hídricos passarão a ser feitas no NARC Leste Mineiro, acabando a 81 
concentração com conseqüente atraso na emissão das outorgas, no IGAM em Belo 82 
Horizonte. Disse que a intenção do Estado é concentrar nos NARC’S as agendas verde, 83 
azul e marrom, possibilitando aos técnicos uma análise interdisciplinar dos processos 84 
onde serão solucionados de uma só vez todas as peculiaridades de regularização 85 
ambiental prestada pelo IEF, IGAM e FEAM.  3.Comunicado dos conselheiros. João 86 
Bosco da Silva – Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG, 87 
noticiou que “no dia 27/05, sexta-feira passada, foi inaugurada a estação 88 
meteorológica automática, instalada no quinto distrito do Instituto Nacional de 89 
Meteorologia, no centro de educação ambiental lá da Fundação ACESITA,  em 90 
Timóteo.”  Disse que a instalação é resultado de uma parceria que reúne a ACESITA e o 91 
Instituto Nacional de Meteorologia e a UNILESTE  através de seu departamento de 92 
geografia, sendo avanço para a região. Informou também que entre os dias 05 e 12 de 93 
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junho de 2006, a ACESITA estará promovendo a Semana do Meio Ambiente, 94 
explorando o tema: “responsabilidade no consumo”,  aonde serão abordados vários 95 
assuntos como a utilização adequada de matérias primas, o gerenciamento adequado dos 96 
resíduos gerados no processo de industrialização, dentre outros. Elaine Maria de 97 
Oliveira – Instituto Pro Rio Doce – Governador Valadares, informou que foi um 98 
sucesso a eleição do Comitê do Rio Suassui, com  a presença maciça de todos os 99 
representantes da bacia, ambientalistas e conselheiros do COPAM Leste Mineiro.  100 
Waleska Bretas Armond Mendes – Universidade do Vale do Rio Doce 101 
(UNIVALE), comunicou  a todos os presentes, que em comemoração ao mês do meio 102 
ambiente, está ocorrendo em Governador Valadares, uma série de atividades em 103 
parceria com a polícia militar, IEF, SUPRAM Leste Mineiro e Ministério Público, 104 
dentre elas, palestras nas escolas de ensino fundamental e médio, e visitas ao viveiro do 105 
IEF.  Informou que nos dias 30 e 31 de maio, ocorreu em Governador Valadares, o 106 
Fórum de Educação Ambiental, que teve a participação de 270 (duzentos e setenta) 107 
pessoas. Odúlio José Marensi de Moura – Representante dos Profissionais Liberais 108 
ligados à Proteção do Meio Ambiente, sugeriu que a Secretaria de Meio Ambiente do 109 
Estado e o COPAM Leste Mineiro investissem em campanhas publicitárias no sentido 110 
de conscientizar as pessoas a racionalizar o consumo dos recursos naturais. Leonardo 111 
Castro Maia – Procuradoria Geral de Justiça – PGJ, informou que desde o dia 29 de 112 
maio, a promotoria está funcionado na Av. Brasil, nº 3031, centro, Governador 113 
Valadares-MG. Alexandre Magrineli dos Reis – Coordenador (NARC/Leste 114 
Mineiro), agradeceu a Prefeitura de Ipatinga, UNILESTE e a Associação de Municípios 115 
do Vale do Aço, pelo apoio concedido no Encontro Regional de Meio Ambiente, 116 
realizado nos dias 08, 09 e 10 de maio, em Ipatinga, com um público record de quase 117 
600 pessoas, sendo que no terceiro dia houve a capacitação de 200 gestores.  Agradeceu 118 
a UNIVALE, que sediou e ajudou na organização do Fórum de Educação Ambiental, 119 
realizado em Governador Valadares. Osvaldo Mendes Trindade – Secretário de Meio 120 
Ambiente de Nanuque, disse que o prefeito de Nanuque, Dr. Armando, se recuperando 121 
de uma cirurgia, o que impossibilita a cidade de sediar a próxima reunião do COPAM 122 
leste Mineiro. Shelley de Souza Carneiro –  Secretário Adjunto de Estado de Meio 123 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD, informou que em julho não 124 
haverá reunião, por motivo de ser época dos jogos da copa do mundo, assim, caso o 125 
anfitrião de Nanuque não se recupere até agosto, haverá a escolha de outra cidade para 126 
sediar a reunião. Disse que os empreendedores responsáveis pela Empresa que terá seu 127 
processo julgado no item 5.2, precisam embarcar de avião, daqui a alguns minutos, por 128 
isso pediu que seu processo fosse julgado na frente, o que por sensatez, foi atendido. 5.2 129 
– Indústria e Comércio de Colchões Vale do Aço Ltda – Fabricação de colchões – 130 
Caratinga/MG – PA/COPAM Nº 458/2000/004/2004 – Auto de Infração N° 131 
027/2004 –  Apresentação: FEAM/NARC LESTE MINEIRO. Marco Antônio 132 
Astolfi Diniz Rodrigues – Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – 133 
FIEMG – Regional Rio Doce – Governador Valadares, pediu vistas do processo.  134 
Shelley de Souza Carneiro –  Secretário Adjunto de Estado de Meio Ambiente e 135 
Desenvolvimento Sustentável – SEMAD, atendendo a solicitação do conselheiro, 136 
baseado no regimento interno, foi concedido vistas ao conselheiro, e o processo retirado 137 
de pauta. 4. Processo Administrativo  para Exame de Licença de Operação 138 
Corretiva: 4.1 – AP Magalhães e Cia/Marco Antônio Magalhães – Comércio 139 
varejista de combustíveis e lubrificantes exclusive gás liquefeito de petróleo – 140 
Ipatinga/MG – PA/COPAM Nº 02410/2001/001/2001 – Apresentação: NARC 141 
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LESTE MINEIRO. 4.2 –  Hélio Donizetti Salgado – Cultura de cana-de-açúcar – 142 
Nanuque/MG – PA/COPAM Nº 00656/2005/001/2005 – Apresentação: NARC 143 
LESTE MINEIRO.  4.3 – Sociedade Coelho Ltda – Recauchutagem de 144 
pneumáticos – Governador Valadares/MG – PA/COPAM Nº 00212/1991/001/2005 145 
– Apresentação: NARC LESTE MINEIRO.  4.4 – Sucataria Moreira Ltda – 146 
Triagem, prensagem e comercialização de sucata metálica, papel, papelão, 147 
plásticos ou vidro para reciclagem – Coronel Fabriciano/MG – PA/COPAM Nº 148 
00849/2004/001/2006 – Apresentação: NARC LESTE MINEIRO.  4.5 – Posto 149 
Comercial Santa Rita Ltda – Comércio varejista de combustíveis e lubrificantes – 150 
excl. gás liquefeito de petróleo  - Governador Valadares/MG – PA/COPAM Nº 151 
01558/2003/001/2003 – Apresentação: NARC LESTE MINEIRO. Shelley de Souza 152 
Carneiro –  Secretário Adjunto de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 153 
Sustentável – SEMAD, colocou em discussão todos os itens havendo destaque pelo 154 
conselheiro Tiago Teixeira Dornas, apenas pelo item 4.3, os demais itens 4.1, 4.2, 4.4, e 155 
4.5, foram colocados em votação, sendo APROVADOS. Tiago Teixeira Dornas – 156 
Instituto Mineiro de Agropecuária (IMA), pediu destaque do item 4.3, justificando 157 
que não concorda com o meio de destinação final dos pneus adotada pela empresa.  158 
Disse ainda, que o fato da empresa devolver ao dono ou doar à prefeitura os pneus 159 
inutilizados, apenas repassa o problema para um terceiro, não eximindo-o da 160 
responsabilidade de dar destinação adequada aos pneus. Shelley de Souza Carneiro –  161 
Secretário Adjunto de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – 162 
SEMAD, disse que a responsabilidade pela retirada dos pneus inutilizados do mercado 163 
não é da empresa que os reutiliza, mas do fabricante. Leonardo Castro Maia – 164 
Procuradoria Geral de Justiça – PGJ, disse que o Ministério Público recomenda que 165 
todos os distribuidores, revendedores, reformadores e consertadores de pneus façam o 166 
encaminhamento de todos os seus pneus inservíveis ao local previamente estabelecido 167 
pelo Município ou pela ANIP, sendo dever da polícia militar a fiscalização do 168 
cumprimento dessa recomendação. Iranelsom – Sócio/proprietário da Sociedade 169 
Coelho Ltda, explicou que não compra carcaça de pneu para reformar, mas que 170 
somente reforma a carcaça de clientes, devolvendo o pneu para o mesmo consumidor 171 
que levou. Disse, ainda, que pode acontecer de alguns clientes recusarem a carcaça, 172 
sendo que neste caso, são doados para a prefeitura, ou usados para construir muros de 173 
arrima. Tiago Teixeira Dornas – Instituto Mineiro de Agropecuária (IMA), propôs a 174 
seguinte condicionante: “todo pneu inservível destinado à terceiro deverá ter 175 
documentação que comprove sua destinação adequada por parte  do recebedor, com 176 
validade durante a  vigência da licença.” Shelley de Souza Carneiro –  Secretário 177 
Adjunto de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD, 178 
colocou em votação o item 4.3, e em seguida a condicionante exposta pelo conselheiro 179 
Tiago Teixeira Dornas, sendo ambos APROVADOS. 5. Processo Administrativo 180 
para Exame de Auto de Infração.  5.1 – Ildo Lúcio Gardingo – ME – Preparação 181 
do leite e fabricação de produtos de laticínios – São João do Oriente/MG - 182 
PA/COPAM Nº 00598/2004/002/2005 – Auto de Infração N° 2063/2004 –  183 
Apresentação: NARC LESTE MINEIRO. Shelley de Souza Carneiro –  Secretário 184 
Adjunto de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD, 185 
colocou em discussão. Como não houve nenhuma manifestação por parte dos 186 
conselheiros, abriu a votação, sendo APROVADO.  5.3 – Irmãos Jorge Ltda – Postos 187 
revendedores, postos de abastecimento, instalações de sistemas retalhistas e postos 188 
flutuantes de combustíveis – João Monlevade/MG - PA/COPAM Nº 189 
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02160/2001/001/2005 – Auto de Infração N° 3360/2005 –  Apresentação: NARC 190 
LESTE MINEIRO. Shelley de Souza Carneiro –  Secretário Adjunto de Estado de 191 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD, colocou em discussão. 192 
Como não houve nenhuma manifestação por parte dos conselheiros, abriu a votação, 193 
sendo APROVADO.  5.4 -  Posto Apache III Ltda – Postos revendedores, postos de 194 
abastecimento, instalações de sistemas retalhistas e postos flutuantes  de 195 
combustíveis – Governador Valadares/MG – PA/COPAM Nº 02176/2004/001/2005 196 
– Auto de Infração N° 1877/2005 –  Apresentação: NARC LESTE MINEIRO. 197 
Shelley de Souza Carneiro –  Secretário Adjunto de Estado de Meio Ambiente e 198 
Desenvolvimento Sustentável – SEMAD colocou em discussão. Como não houve 199 
nenhuma manifestação por parte dos conselheiros, abriu a votação, sendo 200 
APROVADO.  6. Assunto Gerais. Shelley de Souza Carneiro –  Secretário Adjunto 201 
de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD, desejou, 202 
em nome de todos conselheiros, muitas felicidades ao conselheiro Afonso Luiz Bretas, 203 
que está aniversariando. 7. Encerramento. Shelley de Souza Carneiro –  Secretário 204 
Adjunto de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD, 205 
agradeceu a presença de todos os conselheiros, e nada mais havendo, declarou encerrada 206 
a reunião Ordinária do Conselho Estadual de Política Ambiental, realizada aos dois dias 207 
de junho de dois mil e seis, da qual foi lavrada a presente ata. 208 
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